
致辞 

立法会：财经事务及库务局局长就「协助雷曼兄弟苦主」 
动议辩论开场发言 

（只有中文）  
 

  以下为财经事务及库务局局长陈家强今日（十月二十二日）在立法会会议上

就「协助雷曼兄弟苦主」动议辩论的开场发言全文： 
 
主席、各位议员： 
 
  我首先感谢林健锋议员在今日提出有关协助雷曼兄弟迷你债券等金融产品

投资者的议案。让大家有机会就这个重要议题再作详细讨论。 
 
  自雷曼迷你债券事件发生以来，政府很重视事态的发展，并尽力在多个途径

寻求协助投资者的可行方法。 
 
  响应立法会议员的关注，政府先后在上月中及本月上旬三次向立法会议员报

告事件的进展。我们亦会积极配合内务委员会即将成立的小组的工作。 
 
  雷曼事件在最近一个多星期有很大的进展。今天，除了继续听取议员的意见

外，我也希望藉此机会向大家报告事件最新的进展以及解释现行监管市场的机制

和检讨方向。 
 
处理雷曼兄弟迷你债券的进展 
 

  特区政府在处理这次事件中，一直从中协调及斡旋，扮演促进者的角色，积

极为受影响的投资者争取最佳的安排。 
 
  政府在十月初建议雷曼兄弟迷你债券的分销银行及证券行，以债券抵押品市

场估值向债券持有人回购债券，让他们不需要经过繁复而冗长的清盘程序，尽快

取回投资的现值。若银行于赎回迷你债券时的价格较向投资者回购的现值为高，

银行亦将会将余额归还投资者，不会从中获利。 
 
 



  香港银行公会雷曼事件专责小组与各分销银行己于上周五接纳我们的建议， 

同意按市值回购雷曼迷你债券，并迅速地开展有关工作，包括委任法律顾问及独

立财务顾问，务求短期内能订定具体执行回购方案的步骤。我对银行公会能迅速

对政府建议作一个正面的响应，表示欢迎。为确保分销银行的回购过程公平及具

透明度，金管局亦已聘请独立顾问监察有关过程。 
 
  我们相信这一项以市场为主的措施，最能务实地协助受影响的迷你债券投资

者。刚才有议员提及，债券的清盘程序可能很长，而债券的扺押品价值是会有变

动。如何能尽快作出估价，以保障投资者，这一事情是很有迫切性，我们觉得银

行可发挥作用，帮助处理这事情，所以政府才作出这提议，而我也多谢银行作出

正面响应。关于时间表方面，以我们和银行多次接触，银行是会积极进行。但当

然这里有一个过程，例如作调查和扺押品的研究，才能订出时间表。 
 
  我在此想强调一点，政府所提出的回购建议并不设条件，亦即是说，接受回

购的迷你债券持有人仍可保留对个别银行投诉和追究的权利。我觉得投资者寻求

取回扺押品现值和追究是两样事情，应该分开处理。 
 
  在处理投诉方面，金管局和证监会会严肃和加快处理。金管局于上周五（十

月十七日）就首批一共２４宗个案调查转介至证监会。若有违反《证监会持牌人

或注册人操守准则》（操守准则），证监会在与金管局商讨后，会向违规者施加处

分，包括公开谴责、罚款、或暂时吊销注册或将违规者从持牌人或注册人名单上

除名。随着处理投诉工作展开，我们预期金管局会有更多个案转介予证监会。 
 
  此外，金管局已与有关的调解机构联络，如果有关银行及迷你债券持有人双

方同意这种方式，调解机构最快可于数星期内提供服务。我们亦会考虑向有需要

的投资者提供调解费的援助。 
 
  除了金管局及证监会以外，消费者委员会（消委会）亦接获涉及雷曼兄弟的

金融产品的投诉。消委会打算选取一些较有理据，以及明显违规销售的个案提交

消费者诉讼基金，考虑协助投诉者提出诉讼。同时，警方已于十月二十日将５０

宗投诉银行或证券公司怀疑涉及以不良手法销售雷曼结构性投资产品的个案转

交金管局及证监会跟进。我向各位议员保证，金管局、证监会与消委会一定会在

最短的时间内认真、迅速地处理有关的投诉。 
 
 



现行监管架构 
 

  据我们了解，香港目前的法例对于可向散户投资者发售的结构性投资产品的

特定种类并无限制，这跟环球各个主要金融中心如英国及美国、澳洲、德国、日

本、新加坡等地相若。相对于欧洲和北美地区，香港在环球零售结构性投资产品

市场上所占的份额并不高。这并非单指雷曼兄弟迷你债券，而是指所有零售结构

性投资产品。目前，各主要海外司法管辖区对结构性投资产品采取大致相若的规

管方针，即透过（１）披露；及（２）中介人的操守，双管齐下地进行监管。 
 
  这次环球金融危机暴露了各国的对金融行业监管制度有需要改善的空间。较

早时财政司司长已要求证监会及金管局提交报告，列举它们在处理有关雷曼兄弟

产品的投诉个案过程中发现的问题和汲取的教训，并作出改善建议。而财经事务

及库务局会作出一个全面及详尽的系统性检讨，研究有甚么需要改善的地方。如

果发觉有需要修订有关法例，我们会尽快向立法会提交草案。 
 
  我希望能着眼未来，与各议员就检讨现时的监管制度这个重要课题上进一步

交换意见。我会细心聆听各位议员的发言，稍后在总结时作出响应。 
 
  多谢各位。  

完  
 
 

 


